

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 18 DE JULIO DE 1902

Nº 653

LA NEW YORK Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones amueblados á la oriental.

Aseo, servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada en la casa de don Rafael Dent, cerca del Mercado.

En el taller

de herrería de MAURO OVIEDO se necesita un herrero que entienda bastante de ARMERIA, que es del ramo que más trabajos se presentan. Puede tomar el taller en arrendamiento ó en sociedad; si es persona trabajadora y formal, puede sin dificultad sacar un jornal diario de ₡ 3-00 ó más, según su inteligencia. Hay en el taller la herramienta más que suficiente para los trabajos que se presenten.

Puntarenas, 12 de junio de 1902.

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

New Century Caligraph



produce trabajo limpio y claro, rápida y silenciosamente. Catálogo á petición.

AMERICAN WRITING MACHINE COMPANY

302 Broadway, New York, E. U. de A.

Leon Fernández Guardia,

UNICO CORREDOR JURADO Y
Comisionista patentado en este puerto

Todos los sábados y domingos remates,
sin y con base, de 7 á 9 p. m.

EN LA CASA DE

don Pedro Avellan

¡Gran novedad!

Salom Hos.

VENDEN azúcar de la. á colones 11-50.

Salom Hermanos

Panadería y Almacén de Abarrotes

GRAN DEPOSITO DEL

Jabón de le Barranca

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

= TEODORO ROIZ =

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

Hotel de Europa

EN EL RIO GRANDE

A AMBOS LADOS

Servicio á toda hora, bestia de alquiler para pasajeros y mozo á la orden para cualquier parte de la República.

Adolfo de Lemos

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

Notas

Templo

Ayer estuvimos por la placita de la iglesia, donde se construye el nuevo templo, cuyos trabajos hacia varias semanas no los veíamos. Quedamos admirados agradablemente al ver lo adelantada que va esa construcción, que al decir de personas entendidas, camina á su conclusión á pasos agigantados.

Hablamos con don Serafín Saravia, Presidente de la Junta Edificadora, y le manifestamos la buena impresión que recibimos en presencia de los trabajos mencionados, y estuvo de acuerdo con nosotros.

Temo, nos dijo el señor Saravia, que esa construcción se quede á medio hacer por falta de fondos, pues aunque no se ha gastado toda la contribución voluntaria suscrita, ésta no ha sido pagada en su mayor parte, y aun cuando se pagara, apenas habría para construir las paredes y la torre, y nos faltaría dinero para el techo.

El pueblo puntarenense, como el de toda la República es esencialmente católico, y como tal, necesita un lugar sagrado y decente donde elevar sus oraciones ó ruegos á su Dios.

En nombre del culto católico excitamos á los vecinos de Puntarenas para que se sirvan pagar la cuota que hayan ofrecido para los trabajos del templo los que no lo hubieren hecho, y aquellos que tuvieren voluntad de contribuir, lo hagan presto.

Los fondos están depositados en manos de un tesorero honrado, y manejados por una Junta honorable, todos empleados sin sueldo de esa obra piadosa, honorables á carta cabal.

No hemos de dejar decir la verdad nunca, y aprovechamos esta ocasión para encomiar la conducta del señor Cura, con respecto á los trabajos del templo, cuya vigilancia y celo ha desplegado con actividad.

Nuestras autoridades

Natural y consecuente es que un cambio de gobierno traiga también el de empleados locales de toda provincia ó comarca, como ha sucedido al sentarse en la silla presidencial don Ascensión Esquivel.

Sucede á veces que con esos cambios, con ser humano también el Presidente, puede errar, y nombre algunas personas pa-

ra desempeñar ciertos puestos en que ó hacen un papel ridículo cuando no tienen bastante fósforo en la cabeza, sustancia que según dice Taine, su mayor ó menor cuantía en la masa cerebral produce más ó menos inteligencia, ó la echan de machetones, y de uno ú otro modo perjudican la buena marcha de la administración pública. Pudiera pensarse que un mal Gobernador ú otro empleado, por ejemplo, en qué puede poner trabas á un Gobierno? pero es así. En la dirección general del país, cada empleado tiene su puesto y una órbita de atribuciones que cumplir, que á semejanza de la ruedita diminuta de un reloj, si no juega su papel bien, entorpece la marcha buena general del todo.

Pues bien, no vamos á entrar en apreciaciones sobre los nuevos empleados de otra provincia ó comarca, porque es más propio que lo haga el que vive cerca de ellos, que puede juzgar con conocimiento de causa. Nos ocuparemos de los nuestros, de los que para el pueblo de quien nos hacemos eco depende su tranquilidad y bienestar.

Bien pudiera objetárenos á lo que vamos á decir que todo empleado es bueno, cumplido y honrado al principio, razonamiento que quizá no carezca de lógica; pero ello daría lugar á pensarlo cuando nuestras autoridades locales fueran personas desconocidas, que por primer vez se les ve desempeñando un puesto. Nada de eso; ahí tenemos en la Gobernación á Uladislao Guevara; en la Aduana, á Darío Zúñiga; en la Comandancia de Plaza, á Adolfo Castro; en el Juzgado, á Pablo Rodríguez; en la Comandancia de Policía á Changuito. Póngaseles en la sala de disección, sobre el mármol, hágase uso del escarpelo de la crítica, y aunque brote el rojo líquido, observaremos siempre en ellos una conducta sin mancha y antecedentes limpios; quiere decir, pues, que el señor Esquivel, así como ha tenido tacto para rodearse de Secretarios ilustrados y de honradez acrisolada, lo ha tenido también para poner en los puestos de secundaria importancia á buenas personas.

Y no se crea que estas líneas son hijas del deseo de cepillar, como se dice vulgarmente, al Gobierno, sus Ministros ó á los empleados de esta localidad de que nos ocupamos, pues nadie que nos conozca supondrá tal barbaridad; nada de eso, cuando se portan bien los elogiamos, y cuando no, los ponemos de oro y azul, pero de oro y azul decente.

El centenario del tirano

¡Qué diría Verlaine, si resucitase, viendo el entusiasmo de todo este París por aquel gran poeta, cuya fama parecíale ya moles-

ta hace veinte años! Su grito famoso de «¡Basta de Hugo!» perderíase entre los clamores y los vítores. Porque, después del tercer día que el Padre de la Poesía ha pasado entre los muertos, entre los discutidos, entre los olvidados, despiértase más popular que nunca. París, Roma, Berlín, Viena, Nueva York, todas las grandes capitales del mundo celebran el centenario. Los iconoclastas han enmudecido.

Ayer, en un estudio académico, Edouard Rod decía, hablando de Víctor Hugo: «No ha creado ideas ni en el orden moral, ni en el orden estético. No ha expresado un pensamiento cuya originalidad sea indiscutible. Ha pillado ideas hasta en el *Magasin Pittoresque*. No fué tampoco el iniciador del romanticismo, cuya verdadera importancia ni siquiera comprendió.» Hoy quien así se expresase sería considerado como sacrilego.

El único que se atreve á levantar la voz contra el Padre, es un novelista popular. Oíd lo que dice: «Hace cuarenta años fué el más fanático admirador de Hugo; pero desde que le ví hospedar en su casa de Bruselas á los comuneros incendiarios, comencé á despreciarle.» La frase es de una imbecilidad homérica. ¡Como que es de Montepin!

Los demás, todos los demás, cantan en coro el himno triunfal. El mismo Lemaitre, que antaño supo sonreír con malicia ante la *Leyenda de los siglos*, habla en su último artículo de la «grandeza de águila de aquel hombre.» Sólo una cosa le entristece. Y es pensar que si hubiese vivido, habría sido partidario de Dreyfus. «Pero, agrega, lo hubiera sido de una manera sublime, con grandes vuelos hacia la altura.» Me parece que no puede pedírsele más entusiasmo en un nacionalista enragé.

Los fanáticos abundan. Un *reporter*; Paul Acker, dice: «Hugo fué el más grande de los *reporters*, como lo prueba su libro *Cosas vistas*.»

Clovis Hugues escribe: «No ha habido sino un accidente grandioso en la vida del siglo XIX. Fué el nacimiento de Hugo.»

Filiberto Audebrand exclama: «Hugo es más grande que Homero; ¡Vaya si lo es!»

Armand Charpentier, en fin, en nombre de los jóvenes, grita: «Hugo no es un genio. Es el genio. Su patria no es Francia. Es el mundo. Más grande, sólo Dios... y aun...»

En Madrid, un editor muy inteligente y muy culto, mi amigo Rodríguez Serra, va también á publicar en su álbum algunas frases sobre Víctor Hugo.

He aquí la que hoy mismo le mando: «Víctor Hugo no me inspira ni admiración, ni cariño, ni simpatía. Pero me subyuga. Es el tirano de mi espíritu. Para escapar á su despotismo, he huido,

desde hace muchos años, de su inmenso imperio, y me he refugiado en países más pequeños, de príncipes más benévolos. Hoy vivo dichoso en el principado de Verlaine.»

E. GÓMEZ CARRILLO.

COMUNICADOS

El juicio final

—:0—

Calma, Moro Viejo; calma, Coronel; no te sofoques, que te puedes ahogar. ¿Por qué enojarse de que te digan tus fechorías del 89? ¿Es acaso un crimen forzar la electoral? ¿Es acaso un crimen reducir á prisión á las señoras? ¿Es acaso crimen meterse debajo de las camas? No, hombre; peor hubiera sido meterse en otra parte. ¡Ya tardas, ya tardas! Nadie se va con deudas al cielo; con la vara que midieres, serás medido; aún se oyen los desgarradores lamentos de Félix Arburola, Mercedes Alvarez y Jirón; continúa grabado en nuestra mente el horrible tormento que les diste. Así es el mundo, Coronel; perdona, pero no olvida.

Parece que ayer te citaron á la Agencia de Policía para que asearas tu casa, y como que no te asentó el clima; claro, como es la primera vez que la justicia parte por derecho, aún te cuesta amoldarte á esa costumbre.

¡El juicio final! Parece que te aprieta el zapato. ¡Calma, Coronel, calma! No te sofoques. El volcán de La Vieja retumba. ¿No lo oyes? Traen estas brisas invernales olor á rosas frescas.... Oyense vagos rumores allende el Golfo.... ¿Será tu baja, Coronel?

LEONE-LEONI.

Liberia, julio de 1902.

DE NUESTROS CANJES

Una leyenda rusa

—:0—

A propósito de las noticias contradictorias que circulan sobre la suerte del explorador Andrée, es interesante recordar una leyenda popular rusa sobre el Polo Norte.

«En las comarcas septentrionales rusas, los pescadores y los marinos dicen que en el Polo hay un mar libre de hielo, en medio del cual existe una isla llena de la más hermosa vegetación, y gozando del más benigno clima. Se llegará á ella, dice la leyenda, el día en que se aparezca el último discípulo del Apóstol San Juan.

«En tiempo de la pasión de Jesucristo—sigue diciendo la leyenda—Rusia era un país cálido y como un vasto jardín.

«El Apóstol San Juan, perseguido en todas partes después de la muerte de su Maestro, fué á Rusia á predicar el Evangelio y el amor al prójimo. Pero los habitantes le arrojaron de ciudad en

ciudad, empujándolo sin cesar hacia el Norte. A medida que abandonaba una comarca, ésta se transformaba en estepa árida y fría, y de esta manera todo el país se convirtió en una región glacial y cubierta de nieve.

«Llegó a la costa, San Juan se embarcó, y su buque se dirigió hacia el Norte. No pudo conseguirle ninguna otra nave, porque detrás del Apóstol el mar se cubría de hielo. Al fin, el discípulo amado de Cristo, llegó al Polo, á la soberbia isla donde se encuentra toda vía.

«Cuando su último discípulo haya intentado unírsele, el Apóstol abandonará la isla, volverá entre los hombres y les traerá la primavera eterna con la paz universal...»

CRONICA

De Colombia

«Bogotá—Junio 12 de 1902—Gobernadores, Jefes de ejército, Jefes de operaciones, etc., etc.

Enemigo de Chiriquí se vió obligado á huir, dejando heridos, elementos de combate, ganados, etc., etc. Muchos prefirieron entregarse que seguir. En una retirada, que sobre ser verdaderamente derrotada, los conducía á la muerte en las montañas. Una expedición despachada de Panamá capturó 50 embarcaciones menores, con lo cual, aun suponiendo tales embarcaciones de ínfima cuantía, ha perdido la revolución considerable parte de su aparente poderío en el mar; á esto se agrega que vapor de guerra *Almirante Padilla* no ha podido moverse de Corinto, primero porque se halla desprovisto de todo, y luego porque Zelaya y Alfaro lo pidieron á los revolucionarios, como único medio de que no cayera en poder del Gobierno colombiano; y se agrega también la circunstancia de que ahora les han exigido los mismos Presidente y ex-Presidente la inmediata devolución de los elementos de guerra que les dieron..... El Ministro, *Fernández*.»

Si, como la anterior, son todas las noticias que dá el Gobierno de Colombia, hay que convenir que en lo sucesivo no podrá darse el más pequeño crédito á noticias de esa procedencia, aunque vengan garantizadas con la firma de un Ministro.

Ornato público

Llamamos la atención á la auto-ridad que corresponde para que se sirva hacer arreglar las bancas que están en la orilla de la playa y asear aquel lugareito de general recreo, que en otro tiempo era la delicia de nuestras bellas.

El miércoles

se hizo la visita de costumbre al Presidio de San Lucas. La salud de los reos y empleados es buena. Hablando respecto á esto con el Doctor Garrido, Médico del Pueblo de esta localidad, nos dijo: «Créame V. que el estado de esta

gente es admirable, hay más salud aquí que en el puerto. Aquí no hay anemia; encuentra V. toda esa gente robusta, sana y vigorosa.»

Los trabajos de que hablamos ha pocos días, adelantan. Hay además una cantidad considerable de maíz.

Osbaldo Odio

La Corte Suprema de Justicia ha recomendado el indulto de ese anciano, y lo probable es que el Gobierno lo conceda, como que debe hacerlo.

Tuvimos oportunidad hace algunos años de estudiar detenidamente el proceso de Odio, y verdaderamente allí no hay prueba que condene á ese hombre. Presunciones, indicios, nada más. Siempre hemos creído que quien condenó á Odio fué la opinión pública, impresionada horriblemente ante un crimen poco visto. Siendo Juez de esa causa, y en las mismas circunstancias, como dijo un colega, nosotros también hubiéramos firmado esa sentencia, pero con mano convulsa y no tranquila conciencia.

Nosotros también recomendamos el indulto de ese anciano.

Fiestas

La Municipalidad de este puerto ha designado para que tengan lugar las fiestas cívicas los días 15, 16 y 17 de setiembre próximo, contribuyendo por su parte con seiscientos colones. También nombró para que disponga lo conveniente á la celebración de tales fiestas, una Comisión compuesta de los señores

Don Miguel H. Céspedes,
„ Manuel Barahona,
„ Agustín Guido,
„ Enrique Mc Adan,
„ Gonzalo Lizano,
„ F. de P. Amador y
„ Juan Suñol.

Esta Comisión tiene derecho á nombrar las comisiones secundarias que crea convenientes.

Carnicerías

La Municipalidad ha nombrado una Comisión para que dictamine si es conveniente el lugar donde están situadas las carnicerías, para permitir, entendemos, la situación de otras en los lugares donde están las que existen, ó hacerlas retirar todas, consultando en todo caso la higiene.

Nosotros hubiéramos agregado: y el ornato público.

Economías

El Ayuntamiento Municipal ha rebajado algunos sueldos y ha aumentado un empleado más de higiene. Esta disposición es magnífica. La higiene es el principal elemento del progreso. Donde no hay salud, no puede haber nada bueno.

Don Luis Anderson

Es el autor de los artículos candentes publicados en *El Día* bajo el pseudónimo Fidux. Así nos lo hace saber el colega de *La Prensa Libre*.

¿Qué resultará de todo, dada la carta que don Fafael Iglesias publicó en un diario de la capital? La carta en referencia dice así:

«A FIDUX

He leído su artículo publicado en *El Día*, fecha 12 del corriente mes.

Me obliga V. á salir de mi actual retraimiento y á olvidar por ahora el desprecio que siempre me han merecido los insultos anónimos. No intento discutir con V. ni defenderme de sus ataques; eso no vale la pena. Todo cuanto V. dice en su artículo de ayer y sus anteriores, referente á mi persona, políticamente considerada, ni me incomoda ni me ofende. La crítica de mis dos administraciones no puede hacerse bien, ni por V. ni por ninguna otra persona de sus condiciones; preciso es que la pasión y el interés político de actualidad desaparezcan, para que el juicio imparcial impere en el análisis de aquel gobierno. Tampoco hago caso de los insultos de V. ni de los que otros á diario me prodigan al comentar mis actos de ayer como gobernante: esos insultos quedan bien en sus autores para honra de sus plumas. Mas no pienso lo mismo respecto de aquellas ofensas de carácter privado que V. me infiere; esas sí las recojo y espero, en consecuencia, que V. me dé su nombre privadamente ó por la prensa, como guste.

Le antepongo que no quiero suponer como algunos amigos míos lo temen, que V., á quien, no obstante el modo de atacarme por la forma y estilo de sus artículos y por ciertas referencias á determinados actos de mi administración malévolamente juzgados, conceptúo como persona que figura en primera línea de nuestra sociedad, y posiblemente relacionado con otra que de seguro ocupa alguna alta posición, cubra su nombre con el de un tercero inocente de esos ataques, pero propio para el caso; y no quie-

ro suponerlo así, porque al atacarme V. encubierto por el anónimo, habrá tomado muy en cuenta la «vanidad femenil» y la «cobardía» que en su citado artículo me atribuye.

Espero su respuesta para saber de qué es V. más digno: ¿si de mi atención ó de someterlo á la justicia ó de mi desprecio.—R. IGLESIAS.—San José, julio 13 de 1902.

Aviso

ALEJANDRO BARON

PINTOR Y DECORADOR

Se encarga de hacer toda clase de trabajos artísticos, cuadros y retratos al óleo y acuarela.

TRABAJO GARANTIZADO

Dirigirse al hotel de doña Julia de Obiappe, frente al Parque.

Uladislao Guevara

Vende en su casa de comercio de esta plaza, artículos de Nicaragua, tales como sombreros de palma, alforjas, hamacas, petates, jaquimas, cabezadas y todo cuanto de aquella tierra se importase.

Vende al por mayor y al detal á precios sin ocompetencia.

Puntarenas, agosto 11 de 1901.

GANGA

El edificio de dos pisos que ocupa el Hotel Italo-francés, frente al parque, se vende en condiciones ventajosas.

Entenderse con doña Julia v. de Chiape su propietaria.

Alquilo el alto de una casa; el más espacioso, el más fresco, y sobre todo, el más barato en Puntarenas. Completa independencia. Tiene cocina.

ANTONIO GAMEX.

AVISO AL PUBLICO

Que habiéndome trasladado para Nicoya, Cantón del Guanacaste, para cualquier asunto que se me necesite judicial ó extrajudicialmente, en tal Cantón tengo mi domicilio.

JOSÉ RAFFO.

Puntarenas, Julio 12 de 1902.

¡Remate!

A la 1 p. m. del día 25 del corriente lo habrá en la Aduana de esta ciudad.

Para detalles, ver las Gacetas de estos días.

L. FERNÁNDEZ GUARDIA.

Puntarenas, 15 de julio de 1902.

Imprenta de El Pacifico

AL COMERCIO DEL GUANACASTE

Para sus compras en esta ciudad ó en la capital, al por mayor ó al detal, y para el envío de esas mercaderías, ofrezco mis servicios.

Tengo arreglos especiales con una empresa de vapores que me permite enviar más barato, más rápidamente y con mayor seguridad que nadie.

TODO AL CONTADO

Puntarenas, mayo de 1902.

LEON FERNANDEZ GUARDIA

Acabamos

de recibir barniz hidrófugo para embarcaciones. Sustituye el cobre, es decir, impide que la broma dañe el casco. Es el mismo que ocupan hoy día los almirantazgos inglés, francés é italiano.

Alberto Fait y Compañía.

Puntarenas, mayo de 1902

Félix Pantoja

ha trasladado sus acreditados talleres de BARBERIA y ZAPATERIA a «La Modelo», frente á la Gobernación, en donde ofrece á su numerosa clientela en particular, y al público en general, su esmerado servicio en Barbería, y sus materiales frescos y buen gusto en las obras que se le encomienden en zapatería.

Puntarenas, Febrero 1º de 1902

Transportes Marítimos y Fluviales

Tenemos el gusto de anunciar al comercio del Guanacaste y de esta Comarca, que dentro de quince ó veinte días, estarán listos para el servicio de carga, pasajeros y transporte de ganado nuestro remolcador DARIÉN y lancha CELINA, de gran capacidad. También pondremos pronto al servicio la lancha de hierro SANTA ROSA.

El ganado será traído, previos arreglos especiales.

Garantizamos que el servicio será lo más regular que se pueda y con itinerario fijo.

Puntarenas, 29 de Abril 1901.

ALBERTO FAIT & C^ª

Ferrocarril del Pacífico

Sección de Esparta á Puntarenas

AVISO

De mañana hasta segundo aviso, el tren diario saldrá de Esparta á las 9 a. m., y de Puntarenas á las 3 p. m.

El tren del Domingo queda suprimido.

Esparta, 30 de junio de 1902.

EL ADMINISTRADOR,

A. Villaseñor.

Ulpiano Fonseca VENDE

Un terreno de forma triangular, cuya superficie es de 50 hectáreas, cerrado con alambre de púas en su mayor parte, empastado de zacate de pará en una extensión como de 24 hectáreas. En este terreno está ubicada una casa de habitación de 15 metros 48 milímetros de frente, por 9 metros 196 milímetros de fondo, forrada de tablas, cubierta con teja de barro, de madera de cuadro y montada sobre horcones. Esta finca perteneció á Ricardo Obando, vecino de Colorado, y está situada en Belén, cantón de Carrillo, jurisdicción del Guanacaste.

Entenderse con su dueño en esta ciudad.

Puntarenas, 16 de abril de 1902.

ULPIANO FONSECA

HOTEL DE LA ESTACION

Esparita—Costa Rica

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.-- Habitaciones aseadas y cómodas.-- Alimentación escogida y abundante.-- Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

AGENCIA Y COMISIONES

Francisco V. Saenz, Abogado,

LEON FERNANDEZ GUARDIA, Corredor Jurado,

Se hacen cargo de cualquier asunto judicial y extrajudicial, así como de negocios que se relacionen con la correduría jurada.

Espacio disponible